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Волшебные руки
ВЫПУСКНИК НОВГУ РАЗРАБОТАЛ 
ДЕТСКИЕ БИОНИЧЕСКИЕ ПРОТЕЗЫ, 
ПОЗВОЛЯЮЩИЕ РЕБЁНКУ 
БЕЗ РУКИ ПОЛНОЦЕННО ЖИТЬ

Электрокисть, созданная выпускником Новгородского 
университета, превзошла существующие аналоги: модульное 
устройство, в отличие от предыдущих, имеет больше 
разнообразных функций, необходимых человеку для жизни.
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Текст:  Александр Кобяков

Новгородская компания 
«Техбионик» вышла 
на апробацию опытных 
образцов роботизиро-

ванных протезов рук. В ближай-
шее время пять добровольцев 
получат изделия на полугодо-
вое пилотирование. После это-
го планируют выпустить первую 
промышленную серию иннова-
ционных устройств.

Любовь к роботам

Автором проекта стал вы-
пускник Новгородского уни-
верситета и основатель ком-
пании «Техбионик» Станислав 
Муравьёв. Он окончил инженер-
но-технологический факультет 
НовГУ в 2009 году по специаль-

ности «Промышленная энергети-
ка» и уже тогда увлёкся разра-
боткой роботизированных рук. 
Ещё во время учёбы начал рабо-
тать на производственном объе-
динении «Квант», предприятие 
помогло с воплощением его изо-
бретения. Потом новгородец вы-
шел на контакт со всероссийским 
обществом инвалидов, появи-
лись первые добровольцы для те-
стирования протеза. Весной 2018 
года Станислав Муравьёв осно-
вал научно-исследовательскую 
компанию «Техбионик», которая 
теперь и ведёт разработки.

— В мае этого года мы закон-
чили разработку прототипов 
линейки наших модульных про-
тезов, — рассказал Станислав 
Муравьёв о ходе реализации 
проекта...

  ОКОНЧАНИЕ НА С. 3
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  Новгородскую практику взаимодействия вуза и школьников рекомендуют всем остальным 
регионам

Хакатон для новгородских школьников 
признали передовой практикой НТИ
В Новгородском университете разработали
новый формат взаимодействия 
со старшеклассниками.

Текст:  Александр Родионов

ДИРЕКТОР Центра разви-
тия талантов НовГУ Юлия 
Андреева была отмечена 
на  Всероссийском конкур-
се образовательных практик 
для НТИ. Его организатора-
ми стали Кружковое движение 
Национальной технологической 
инициативы, РГПУ им. Герцена 
и холдинг Ленполиграфмаш.

В рамках конкурса был 
представлен опыт проведения 
на базе Новгородского уни-
верситета хакатона для стар-
шеклассников W.I.S.E.-camp. 
На нём новгородские школь-
ники решали задачи в обла-
сти 3D-технологий, дополнен-
ной и виртуальной реальности, 
нейротехнологий и беспилот-
ных систем. Первый хакатон 
прошёл в июне, второй — осе-
нью в рамках фестиваля идей 
и технологий Rukami.

На конкурсе в Санкт-
Петербурге Юлия Андреева 

представила жюри опыт ор-
ганизации мероприятия та-
кого формата, а также вместе 
с коллегами провела заня-
тие для  школьников по од-
ному из  приоритетных на-
правлений НТИ. В команды, 
которые занимались органи-
зацией занятий, вошли специа-
листы из  разных регионов. 
Урок, в подготовке и  прове-
дении которого участвовала 
Юлия Андреева, рекомендо-
вали описать подробно, чтобы 
в дальнейшем разработанный 
сценарий могли использовать 
в других регионах.

— Победа в конкурсе  — 
в первую очередь, признание
деятельности нашей коман-
ды, потому что разработанные 
практики — результат команд-
ной работы, — прокомменти-
ровала итоги конкурса Юлия 
Андреева. — Я на  конкурсе 
была представителем коман-
ды. Жюри оценило и разрабо-
танную нами практику, и то, 
как мы её представили.

  Новгородская техническая школа станет центром притяжения молодых кадров со всей страны

В Великом 
Новгороде 
заложили 
первый камень 
в основание 
НТШ
Строительство образовательной площадки 
нового формата начнётся в ближайшее время. 
Открыть НТШ планируют в 2021 году.

Текст:  Александр Кобяков

Новгородская техни-
ческая школа — это 
совместный проект 
НовГУ, правительства 

области, Университета «20.35» 
и WorldSkills. Проект нацелен 
на подготовку и переподготов-
ку кадров для работы на вы-
сокотехнологичных произ-
водствах, а также адаптацию 
работников к новому оборудо-
ванию, и автоматизированным 
процессам. 

Губернатор области Андрей 
Никитин отметил, что но-

вая образовательная пло-
щадка изменит жизни тысяч 
новгородцев.

— Мы не просто начина-
ем строительство ещё одно-
го образовательного объекта. 
То, что начинается сегодня, 
повлияет на развитие регио-
на в ближайшие десятилетия. 
По прогнозам, в скором време-
ни появится около сотни новых 
специальностей. Будущее — 
за тем, кто успеет создать базу 
для их развития и подготовки 
специалистов. Мы рассчитыва-
ем, что открытие Новгородской 
технической школы направит 
в область серьёзный поток та-

лантливых молодых людей, — 
отметил Андрей Никитин.

Вице-президент компании 
«Транснефть», которая выступа-
ет партнёром проекта, Михаил 
Маргелов выразил уверенность 

в том, что НТШ станет точкой 
притяжения и для кадров из-
за рубежа.

— Подобное учреждение ста-
нет новейшей инновационной 
образовательной площадкой 
страны. Это поможет готовить 
кадры, обладающие навыками, 
необходимыми для развития 
в будущем, — заявил Михаил 
Маргелов.

Лаборатории НТШ работа-
ют уже сейчас на базе НовГУ. 
Полноценное открытие шко-
лы потребует выработки но-
вых форматов взаимодей-
ствия между новой площадкой 
и университетом.

— В разработке форматов взаи-
модействия нас поддержива-
ет Университет «20.35». В  на-
чале декабря пройдёт очеред-
ной образовательный интенсив 
«Остров». Он будет посвящён не-
посредственно выработке этих 
форматов. Впоследствии мы бу-
дем их постоянно развивать, они 
не будут стагнационным меха-
низмом. Начало строительства 
Новгородской технической шко-
лы — важная веха в реализации 
концепции «Город-университет». 
В регионе начинает формиро-
ваться научно-образовательный 
центр мирового уровня, — уве-
рен Боровиков.

В ближайшее
время в России 

появятся десятки 
новых профессий 

и к этому надо быть 
готовым
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  Россияне не доверяют не только результатам, но и самому 
процессу получения информации. Но при этом соглашаются, 
что опросы нужны

Текст:  Александр Кобяков

СО СТУДЕНТАМИ и преподава-
телями Новгородского универ-
ситета встретился генеральный 
директор Всероссийского цен-
тра изучения общественного 
мнения Валерий Фёдоров. Глава 
ВЦИОМа рассказал о новейших 
трендах социологии.

Основной проблемой 
Валерий Фёдоров назвал недо-
верие к опросам общественно-
го мнения.

— Не доверяют не только ре-
зультатам, но и самому процес-
су получения информации, — 
отметил гендиректор центра. 
— При этом две трети респон-
дентов в ходе наших исследо-

ваний говорят, что опросы об-
щественного мнения нужны. 
В целом индекс доверия нахо-
дится на гораздо более низком 
уровне по сравнению с индек-
сом интереса.

Глава ВЦИОМа заявил, что 
ключевую роль в доверии к ре-
зультатам социологических ис-
следований играет не содер-
жание самих опросов и не их 
результаты. Хотя чаще всего 
ими недовольны те, кто не со-
гласен с преобладающей, как 
установили социологи, в обще-
стве точкой зрения.

На встрече Валерий Фёдоров 
рассказал и о заметных трендах 
в социологии, в том числе объяс-
нил, чем помогут эхокамеры 
пользователям социальных се-

тей. Эффект эхокамеры состоит 
в исключении из круга источ-
ников информации конкретного 
человека того контента, который 
не соответствует его установ-
кам, стереотипам и ожиданиям.

— Через какое-то время каж-
дый оказывается в своеобраз-
ном коконе, полностью для него 
экологичном и органичном, — 
рассуждает Фёдоров. — Как 
следствие, любая информация, 
разрушающая его спокойствие 
и уверенность в себе, будет вос-
приниматься как не заслужи-
вающая доверия, а человек или 
канал, который её продуци-
рует, — в лучшем случае как 
больной, в худшем — нелюдь 
или  враг народа, — пояснил 
Валерий Фёдоров.

Спастись в эхокамере
Глава ВЦИОМа рассказал в НовГУ, как спрятаться 
от агрессивной информации в соцсетях.

Образцы протезов 
оказались 

функциональнее 
зарубежных 

аналогов

  Станислав Муравьёв увлёкся разработкой роботизированных рук ещё в университете, а затем 
создал собственную компанию «Техбионик»

  В течение полугода новые образцы будут тестировать добровольцы из разных городов России

Волшебные 
руки
ВЫПУСКНИК НОВГУ 
РАЗРАБОТАЛ ДЕТСКИЕ 
БИОНИЧЕСКИЕ ПРОТЕЗЫ, 
ПОЗВОЛЯЮЩИЕ 
РЕБЁНКУ БЕЗ РУКИ 
ПОЛНОЦЕННО ЖИТЬ

Текст:  Александр Кобяков

 НАЧАЛО НА С. 1

— СЕЙЧАС по мини-гранту 
«Сколково» переходим к эта-
пу апробации и изготовления 
опытных промышленных об-
разцов. В течение шести месяцев 
добровольцы будут их тести-
ровать. К середине следующе-
го года мы планируем выйти на 
оформление декларации соот-
ветствия с тем, чтобы выпустить 
первую пробную серию наших 
протезов. Я думаю, что пилоти-
рование будет проводиться при 
содействии Новгородского уни-
верситета, у которого есть соот-
ветствующий опыт.

Наше — лучше

На этапе разработки прототи-
пов два протеза уже были апро-
бированы — детский протез 
предплечья и протез для слу-
чаев врождённых аномалий 
и  частичной ампутации ки-
сти. По словам Станислава 
Муравьёва, по своим характе-
ристикам образцы превзошли 
ряд имеющихся аналогов, в том 
числе и зарубежных.

— Распространённый сейчас 
детский электропротез кисти 

имеет всего один схват, наше 
же модульное устройство по-
зволяет реализовывать четыре 
варианта различных схватов — 
силовой, в щепоть, а также от-
крытый и закрытый пин-
цетный. Все протезы оснащены 
мобильным приложением и ап-
паратной нейронной сетью. Это 
позволяет легко переключать 
настройки и различные шабло-
ны схвата. Кроме того, сенсор-
ная связь позволяет выполнять 
схват хрупких и легко дефор-
мируемых предметов, предот-
вращая их выскальзывание, — 
рассказал Муравьёв.

Работой устройства его вла-
делец управляет с помощью 
биоэлектрических импульсов 
мышц. Тестировать опытные 
образцы будут добровольцы 
из Великого Новгорода, Пскова 
и Санкт-Петербурга.
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Текст:  Александр Кобяков

Археологический 
расклад

Были ли какие-то 
«жемчужины» среди 
находок в этом сезоне?

— Я бы сказал, что нет. Но чем 
замечательны берестяные гра-
моты — даже когда это незна-
чительные фрагменты — они всё 
время нам сообщают нечто но-
вое. Наука должна добывать 
такое новое знание. В обнару-
женных в этом сезоне грамо-
тах такие сведения содержатся.

Например?

— В первой же грамоте этого 
сезона встретилось интерес-

ное соотношение написаний, 
которое проливает новый свет 
на хронологию такого процес-
са в истории русского языка 
как падение редуцированных. 
Это — одно из главных собы-
тий в истории русского языка 
XI–XIII веков. В другой грамо-
те мы встречаем древнейшую 
фиксацию слова, которого сей-
час многие уже и не знают — 
«ворвань». Это такое устарев-
шее слово, которое обозначало 
жир, вытопленный из разных 
морских млекопитающих. Его 
самые ранние фиксации в рус-
ском языке относятся к  XVI 
веку. Слово представляет со-
бой скандинавское заимствова-
ние, безусловно, древней эпохи. 
Здесь мы встречаем его в тексте 
XII века, причём в такой форме, 
которая раньше не встречалась, 
и это — важный лингвистиче-

ский факт. Ещё одна грамота 
представляет собой перечень 
взятых беличьих шкур в ка-
честве податей у разных лиц. 
Она очень интересна с  точ-
ки зрения новгородской фи-
нансовой системы, потому что 
подтверждает существование 
такой денежной единицы как 
семница — семь беличьих шкур.

Нить, связующая 
с прошлым

Как меняется лингвистика 
и изучение древнерусских 
текстов: появляются ли 
новые подходы, в том 
числе благодаря развитию 
технологий?

— Благодаря развитию совре-
менных цифровых техноло-
гий, мы находимся в прин-
ципиально ином положении, 
чем ещё двадцать лет назад, 
с точки зрения той информа-
ции, которую мы можем из-
влекать из  древних текстов. 
Филолог конца XX века имел 
дело со словарями, изданиями 
памятников, и это было делом 
индивидуальной начитанно-
сти — припомнить что-то, что 
встречалось в таком-то тек-
сте. Сейчас всё идёт к тому, 
что основной массив древне-
русских текстов будет оциф-
рован и доступен в виде элек-
тронных корпусов. Довольно 
часто вопрос решает правиль-
но сформулированный поиско-

вый запрос. Это совершенно не 
означает, что в цифровую эпо-
ху учёные остаются без дела. 
Наоборот, есть масса вопросов, 
на которые нужно искать от-
вет, анализируя эти данные. 
Это относится и к синхронной 
лингвистике, потому что те вы-
воды, которые раньше прихо-
дилось делать на основе како-
го-то ограниченного и зачастую 
субъективно отобранного ма-
териала, теперь можно стро-
ить, опираясь на объективные 
данные. За счёт этого значи-
тельно возросла степень объек-
тивности лингвистического 
результата.

Делают ли новые 
цифровые возможности 
более привлекательной 
науку для молодых 
исследователей?

— Новые технологии прибли-
жают древнерусскую культуру 
чисто визуально. Возможность, 
не выходя из дома, детально 
рассмотреть подлинный текст 
XII века — это как раз та нить, 
которая реально связывает нас 
с нашим прошлым. Поиски раз-
нообразных скреп кажутся бес-
смысленными, когда имеется 
такая связь — живая и доступ-
ная для всех. Что касается при-
влекательности такого рода на-
учных занятий, как показывает 
опыт, для людей интересен как 
сам материал, так и процесс 
исследования. Всегда приятно 
поломать голову над каким-то 
сложным текстом. А когда это 
можно сделать, имея доступ 
к  исходному материалу он-
лайн, особенно.

«Новгородцы XII 
века были грамотнее 
общества Московской 
Руси XVI-го»

Существует 
распространённое мнение 
о всеобщей грамотности 
новгородцев. Насколько 
этот миф далёк от истины? 
Ведь грамотность, скорее, 
была распространена 
среди элит.

— Это впечатление восхо-
дит ко времени находки пер-
вых берестяных грамот, когда 
был открыт совершенно но-
вый пласт письменной куль-
туры. Трудно было избежать 
заблуждения о поголовной гра-
мотности. Конечно, это было 
вполне элитарное понача-
лу занятие. Другое дело, что 
Ярослав Мудрый, согласно ле-
тописи, отдал в 1030 году 300 

человек детей от попов и ста-
рост учить грамоту. С другой 
стороны, в развитии берестя-
ной письменности самое ак-
тивное участие принимало 
и купечество. Но конечно, ни-
чего не нужно преувеличивать. 
Хотя, возможно, степень гра-
мотности новгородского обще-
ства XII века была значитель-
но выше, чем у Московской Руси 
XVI века. Для Новгорода мы 
располагаем прямыми свиде-
тельствами распространения 
грамотности в разных слоях об-
щества, а для более позднего 
периода есть множество свиде-
тельств неграмотности, напри-
мер, крестьянского населения.

Берестяные грамоты 
находят во многих городах 
— Новгороде, Смоленске, 
Витебске, Старой Руссе. 
Лингвистически между 
собой они различаются?

— Конечно. Нам известно не-
сколько смоленских гра-
мот. В них — диалект другой. 
Новгородец писал «помоги», 
а житель Смоленска — «помо-
зи». Эти находки подтвержда-
ют существование различий 
между древнерусскими диа-
лектами, которыми пользова-
лись на разных территориях.

Какими вам видятся 
перспективы дальнейшего 
изучения древних 
новгородских текстов? 
Насколько богаты ещё 
неисследованные пласты?

— Безусловно, в земле нахо-
дится значительно больше, 
чем из неё до сих пор извлече-
но. Одно из главных преиму-
ществ нашей науки заключа-
ется в том, что то, чего мы ещё 
не знаем, но с чем нам или не 
нам предстоит встретиться, 
поможет проверить правиль-
ность того, что мы думаем сей-
час. В этом смысле возможность 
подтверждения или опровер-
жения выдвинутых гипотез 
новым материалом позволяет 
рассчитывать на то, что наука, 
по крайней мере, способна де-
лать объективные выводы.

   После смерти Андрея Зализняка читать лекции о содержании берестяных грамот продолжает 
профессор Алексей Гиппиус

А Г:

« В цифровую 
эпоху учёные 
не останутся 
без дела»

Профессор Алексей Гиппиус три десятилетия 
занимается расшифровкой новгородских 
берестяных грамот. Много лет он изучал 
послания на бересте вместе с легендарным 
Андреем Зализняком. После его смерти 
именно Гиппиус продолжил читать лекции 
о содержании берестяных грамот. В интервью 
«Новгородскому университету» он рассказал 
о результатах археологического сезона-2019 
и об особенностях и перспективах 
русской исторической лингвистики.

Современные 
информационные 
технологии делают 

древнерусскую 
культуру доступнее 

для изучения



530 НОЯБРЯ 2019 Г.Кампус

  В юридической клинике студенты учатся на практике 
разбираться с реальными делами

Профессиональный 
диагноз
ЮРИДИЧЕСКАЯ КЛИНИКА НОВГУ 
ГОТОВИТ ЭКСПЕРТОВ И ОБУЧАЕТ 
ПРАВУ НОВГОРОДЦЕВ

Текст:  Екатерина 
Переплавченко

Новгородский универ-
ситет ещё в 90-е годы 
одним из первых ву-
зов в стране внедрил 

в систему обучения юристов та-
кое понятие, как юридическая 
клиника. А совсем недавно сту-
денты-юристы НовГУ получи-
ли право участвовать в судеб-
ных заседаниях.

Модель юридической клини-
ки пришла в российские вузы 
из Америки. Такие центры соз-
даются на базе высших учеб-
ных заведений для оказания 
правовой помощи и правового 
просвещения граждан. А сту-
денты во время такой практи-
ки получают реальные навы-
ки своей будущей профессии.

Разумеется, в таких клини-
ках у студентов нет большого 
количества дел, да это им и не 
нужно. Главная задача — нау-
читься разбираться в законода-
тельстве на практике с реаль-
ными делами.

— И ещё нам важно воспи-
тывать социально-ориенти-
рованного юриста. Есть такое 
мнение, что юристы и  адво-
каты зарабатывают много де-
нег, что это элитная профессия, 
но это не совсем так. Особенно 
у нас, в провинции. И правовая 
помощь в разное время жизни 
нужна всем людям без исклю-
чения, — рассказывает Марина 
Трофимова.

В НовГУ юридическая кли-
ника работает с 1998 года — это 

Центр правового консультиро-
вания на кафедре гражданско-
го права и процесса. Студенты 
юристы сами придумали этиче-
ский кодекс для работы клини-
ки. Так, поручения от клиентов 
в делах, где ответчиком может 
выступить университет, они не 
принимают по этическим сооб-
ражениям. Будущие юристы 
разбираются с реальными пра-
вовыми проблемами граждан 
под присмотром преподава-
телей кафедры гражданского 
права и процесса и опытных 
наставников-практиков.

— Студенты, приходя в вуз, 
изучают множество дисцип-
лин. Но в стенах университе-
та — это лишь теория, которая 
описана в учебниках. И только 
на практике, окунаясь в настоя-
щий судебный процесс, можно 
закрепить свои знания, — рас-
сказывает Марина Трофимова.

Наличие пятёрок в  зачёт-
ке — это не основной аргумент 
в пользу зачисления студен-
та в  юридическую клинику. 
Главное — хотеть и любить об-
щаться с людьми. В клинике 
сегодня работает 25 студентов 
со всех курсов.

— Было и такое, что приходил 
круглый отличник, знает все 
законы, но после нескольких 
встреч с гражданами понял — 
прямое общение с людьми ему 
не подходит, — рассказывает
Марина Трофимова.

По итогам работы студентов 
в юридической клинике уже соз-
дано пособие по написанию ша-
блонных судебных исков, часто 
встречающихся в практике ис-

ковых заявлений, которое будет 
полезно и начинающим юрис-
там, и гражданам, обращаю-
щимся в суд.

Ещё студенты-юристы 
Новгородского университе-
та активно занимаются про-
светительской работой в  об-
ласти права со школьниками 
и пенсионерами.

— Для них это не только про-
светительская работа, но и воз-
можность научиться выступать 
на публике — важный навык 
в работе юриста, — пояснила 
Марина Трофимова.

С этого года кафедра реали-
зует проект «Судебное представи-
тельство». Теперь студенты НовГУ, 
обучающиеся по  специаль-
ности «юриспруденция», мо-
гут сопровождать истцов в суде. 
Ну а поход в суд — это как бо-
евое крещение для студента-
юриста. Клиницист подгото-
вит все необходимые докумен-
ты в суд и будет осуществлять 
представительство интересов 
клиента в  стадии возбужде-
ния и подготовки гражданского 
дела к судебному разбирательст-
ву, а также и на самом этапе су-
дебного разбирательства. При не-
обходимости студенты магис-
тратуры смогут стать предста-
вителями в суде апелляционной 
инстанции.

Если вам нужно сходить в суд, а денег 
на юриста нет, и при этом область вашего 
судебного дела, например, гражданское право, 
и вы не сильно ограничены во времени — 
вы можете стать клиентом бесплатной 
юридической клиники НовГУ. А заодно 
помочь науке и будущим профессионалам.

Марина Трофимова
заведующая кафедрой 

гражданского права 
и процесса, руководитель 

юридической клиники НовГУ
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Университет — 
это не только 
знания, это 
школа жизни
ОТСУТСТВИЕ СТАБИЛЬНОСТИ, 
ПЕРЕПОЛНЕННЫЕ АВТОБУСЫ И РАЗВИТИЕ 
ТЕХНОЛОГИЙ: КАКИМИ ЗАПОМНИЛИСЬ 
НУЛЕВЫЕ НОВГОРОДСКИМ СТУДЕНТАМ

Мы продолжаем серию публикаций в год 1160-летия Великого Новгорода и вспоминаем 
студенческую жизнь города 60-х, 70-х, 80-х, 90-х и 2000-х. Филолог, аграрий, химик, дизайнер 
и в этой статье программист Константин Краснощеков рассказывают, на какие деньги жили, 
где отдыхали, что носили и о чем думали. Пять текстов — пять личных историй про то, как 
менялась страна, город и университет. Другие материалы можно почитать на Gazon.media

Текст:  Татьяна Алексеева

Страна

ОБСТАНОВКА в России в нача-
ле нулевых была неспокойной. 
Чувствовалась напряжённость 
и  опасность. Произошло нес-
колько трагедий: серии взрывов 
в жилых домах в разных горо-
дах, захват самолёта, печально 
известный Норд-Ост и страш-
ный теракт в Беслане. Говорят, 
что повсюду была информация 
о поиске подозрительных лиц и 
напоминания о внимательности.

Город

В Великом Новгороде «лихие» 
годы не закончились в  90-е. 
Первое десятилетие XXI века 
в городе окрестили перио-

дом «новгородского Чикаго». 
Несколько финансово-промыш-
ленных групп делили торго-
вый рынок, и это сопровожда-
лось человеческими жертвами. 
Сейчас город заполонили феде-
ральные торговые сети, а тог-
да супермаркеты открывались 
с большим трудом и потеря-
ми. Именно в начале нулевых 
в  «Волне» рядом с НовГУ по-
дожгли магазин «Эльдорадо». 
Тогда, с момента его открытия 
не прошло и месяца.

Растёт количество транспор-
та, меняется городская инфра-
структура. Появляются стро-
ительные компании, которые 
развивают новые кварталы: но-
востройки на улицах Кочетова, 
Псковская, Парковая. И даже 
печально известный долгострой 
«Аркажская слобода» начали 
строить именно в это время.

Университет

В университете активно раз-
вивались новые технологии, 
открывались специальности, 
связанные с IT. Были очень по-
пулярны компьютерные клас-
сы, где можно было посидеть 
в интернете или поиграть в се-
тевые игры, студенты занимали 
очередь. Но нужную информа-
цию всё ещё было сложно най-
ти, не было таких ресурсов, как 
сейчас. Портал НовГУ и элек-
тронная библиотека появились 
позже.

Программист Константин 
Краснощеков застал бурное 
развитие технологий в начале 
нулевых. В 2000 году он посту-
пил в Новгородский универси-
тет на кафедру «Программное 
обеспечение вычислительной 
техники» (ПОВТ) популярно-
го тогда факультета математи-
ки и информатики. В 2005 году 
новгородец уже оканчивал соз-
данный Институт электронных 
и информационных систем. 
Выпускник НовГУ рассказыва-
ет о студенчестве, ощущениях
от происходящего в городе 
и стране и вспоминает это вре-
мя, с одной стороны, как слож-
ное и  неоднозначное, с дру-
гой — весёлое и прогрессивное.

Миф о лохматых 
и замкнутых 
программистах

Константин учился в специали-
зированном классе с углублён-
ным изучением химии и биоло-
гии до конца основной школы, 
был отличником. Но в конце 
90-х всё популярнее станови-

лось программирование. Как 
у многих детей, в выпускных 
классах у школьника появил-
ся компьютер, и  он перевёл-
ся в гимназию, которая была 
сильна в направлении IT. Там 
преподавал известный педа-
гог Иван Васильевич Маслов. 
После окончания гимназии 
Константин выбрал имен-
но эту сферу как более пер-
спективную и решил пойти на 
ПОВТ. Конкурс тогда был боль-
шой: поступали по семь чело-
век на место. 

— Уже учась в гимназии, я 
понял, что миф про програм-
мистов — лохматых, небритых, 
замкнутых людях в растяну-
тых свитерах — это не более чем 
миф. Что в гимназии, что в уни-
верситете, что сейчас на рабо-
те, это классные, общительные, 
разносторонние и очень инте-
ресные люди, — отмечает новго-
родец. — Смешной факт — в кон-
це 1999 года вышел культовый 
фильм «Матрица», который до-
бавил абитуриентов и серьёзно 
повысил конкурс на ПОВТ.

Абитуриент прошёл всту-
пительные испытания и в сто-
личные вузы. Но Константин 
выбрал Новгородский универ-
ситет, поскольку возможно-
стей жить в Москве или Санкт-
Петербурге не было, а на ПОВТе 
из всех доступных специаль-
ностей был самый большой 
конкурс.

Трудности ПОВТа 
и стипендия 150 рублей

На первом курсе учились бо-
лее 90 человек – три группы. 
До выпуска дошла только треть 

потока. После первой же сес-
сии отчислили порядка 25 че-
ловек. Тяжело давались мате-
матические предметы. Отбор 
был жёсткий.

— Первые два курса была 
тяжеленная математи-
ка, — говорит Константин. — 
Многие сдались и ушли сами. 
Многих отчислили по успе-
ваемости. Но нельзя сказать, 
что преподаватели лютовали. 
Наоборот  — обычно шли на-
встречу. Оказывали поддерж-
ку, назначали пересдачи. Не все 
экзамены были сданы честно. 
Как и все другие студенты — 
мы нещадно списывали, бом-
били и выкручивались. Искали 
необычные подходы к препо-
давателям. Иногда это уда-
валось. Университет не толь-
ко даёт высшее образование. 
Университет — это школа жиз-
ни, — уверен он.

К тому же специальность 
была новая, и осваивать её 
было трудно. Сейчас что-то 
устанавливается и настраива-
ется по двум кликам. А раньше 

  Способностями молодого и талантливого п

  1 курс. Студенты стоят в 3 корпусе главного здания НовГУ, 
перед аудиторией в ожидании практик по информатике

В начале 2000-х
в НовГУ активно 

развивали 
информационные 

технологии, 
а конкурс на IT-

специальности был 
7 человек на место
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программиста Краснощёкова СМИ интересовались во все времена

  5 курс. Рабочее место начальника ИТ-отдела «РАСТРа»

  1 курс, сдача лабораторных работ по программированию. Константин — 2-й слева

приходилось долго разбирать-
ся, что «сглючило» и почему 
«вылетело». Из-за трудностей 
с учёбой многие не получали 
стипендию — сложно сдать де-
вятую неделю — промежуточ-
ную аттестацию в середине се-
местра — и сессию без «троек». 

Константин получал стипен-
дию лишь до первой девятой 
недели. Приходилось подраба-
тывать. Причём работу буду-
щий программист нашёл ещё 
до зачисления в университет. 
Просто когда подал докумен-
ты в июле, вышел из здания и 
увидел конструкторское бюро 
«Волны» — научно-исследова-
тельский институт промыш-
ленного телевидения «Растр». 
Оказалось, там требовался 
специалист по  ремонту ком-
пьютеров и аппаратуры, и нов-
городца оформили на долж-
ность «электроника» на полдня.

— Первый год мне работа 
приносила 450 рублей в месяц. 
А стипендия была около 150 
рублей. То есть заработок был 
в три раза больше, — вспоминает
Константин. — Со временем я 
начал получать дополнитель-
ные поощрения за рационали-
заторские разработки. В луч-
шие месяцы выходило около 
700 рублей. Для сравнения, 
у моего папы тогда зарплата 
была около 5000 рублей, он ра-
ботал начальником участка ин-
женерных сетей в строитель-
ной организации, — сравнивая, 
Константин замечает, — в прин-
ципе неплохо для студента 
без образования. А за полдня — 
это было очень даже хорошо.

Но первые деньги удалось 
получить только спустя три 

месяца работы. Зарплату лю-
дям задерживали постоян-
но. Многие организации тог-
да разваливались, и у людей 
не было понимания, что будет 
дальше, уверенности в буду-
щем. Многие жили скромно, за-
нимались сельским хозяйством 
на дачах и в деревнях.

«Размагничивание 
корабля»

Студенчество было трудной 
порой из-за учёбы и работы, 
но в то же время очень весёлым 
временем.

– В школе за тобой следили, 
что-то навязывали, контроли-
ровали, а в университете была 
полная свобода. Плюс у  нас 
был очень хороший коллек-
тив — наша группа. Мы очень 
сдружились и друг другу по-
могали. Писали лабораторки, 
отчёты друг за друга, кто в чём 
разбирался. Учёба в универ-
ситете — светлое пятно в моей 
жизни, — говорит Константин. 
— Я бы с удовольствием пере-
жил это ещё раз пять. Весело 
было, потому что люди были 
дружные, денег особо ни у кого 
не было, поэтому мы придумы-
вали доступные увеселитель-
ные мероприятия. Например, 
было классно есть пельмени 
из тазика. Покупали дешёвые 
пельмени, простейший кетчуп, 
и варили всё это в большом эма-
лированном тазу. А поедалось 
дружно и с пивом.

В вузе в те годы официаль-
но устраивали всего два празд-
ника — посвящение в студен-
ты и день ПОВТа. Но студенты 
ими не ограничивались, ор-

ганизовывали встречи сами. 
Собирались на квартирах, да-
чах и в общежитиях, смотре-
ли кино, играли в  настоль-
ные игры, часто ходили гулять 
или выезжали на  природу. 
Студентами, да  и  несколько 
лет после университета, бра-
ли палатки и ехали на неделю 
на Валдайское озеро. В горо-
де свободное время проводили 
в кафе «Пилот» напротив клу-
ба юных моряков, где сейчас га-
стробар «Наffига Козе баян?!».

— Была такая традиция, 
мы всегда отмечали в этом 
кафе сданный сложный экза-
мен или зачёт. Это называлось 
«размагничивание корабля», — 
смеётся Константин. — Потому 
что у тебя голова полна инфор-
мации, а до следующего экза-
мена её нужно «размагнитить». 
Наутро ты просыпаешься, в го-
лове уже пусто, и место для но-
вых знаний освободилось.

Под Петербург 
за фастфудом 

Тогда в Новгороде не было боль-
ших торговых центров, их за-
меняли рынки. За подарками 
к празднику все ехали в «Русь»: 
только там можно было найти 
что-то необычное. В городе тог-
да ещё не было заведений вро-
де Макдональдса, и иногда сту-
денты специально ездили под 

Санкт-Петербург, чтобы прос-
то купить фастфуд. Доезжали 
до Макдональдса, ели, брали 
с собой и возвращались домой. 

На городских дорогах было 
в разы меньше автомобилей, 
а общественный транспорт пе-
реполнялся. В час пик в  ав-
тобусы попросту невозможно 
было вбиться. Они проезжали 
мимо, останавливались чуть 
дальше остановки, чтобы вы-
пустить пассажиров. Но стоя-
щие на остановке люди не успе-
вали попасть в салон.

Остаться работать 
в НовГУ

В нулевые здание главного кор-
пуса было ещё неотремонтиро-
ванным, с отваливающимися 
серыми плитками на фасаде. 
Но жизнь в университете вов-
сю кипела, появлялись новые 
проекты, продвигались инно-
вации в сфере IT. 

После окончания вуза и за-
щиты диплома в Центре новых 
информационных технологий, 
Константину Краснощекову 
предложили работу в НовГУ. 
Более десяти лет вместе с кол-
легами они участвовали 
в  большом количестве уни-
верситетских, российских 
и  международных проектов, 
«продвигали» дистанционное 
обучение.

— Работа в университе-
те ценна тем, что можно уча-
ствовать в  совершенно раз-
ных по  масштабу проектах 
и работать с огромным коли-
чеством людей из разных об-
ластей знаний и даже стран. 
Помимо выполнения своих 
непосредственных задач, мы 
открывали новые и  работа-
ли в существовавших вендор-
ских образовательных цен-
трах: Microsoft, Cisco, HP, Sun 
Java, 1C. Разрабатывали соб-
ственные курсы, писали разде-
лы учебников и книг. Удалось 
даже несколько лет поработать 
директором Международного 
Компетентностного Центра, 
являвшегося ядром большой 
международной универси-
тетской сети. Это неоценимый 
опыт, — добавляет Константин.

Он и сейчас по совмести-
тельству работает директором 
Центра дистанционного обу-
чения НовГУ. Основная же ра-
бота — в совместной россий-
ско-американской компании 
«Джинус Технолоджис». 

Проекты стали не таки-
ми интересными, как были 
в университете, но более се-
рьёзными и надёжными, отме-
чает Константин. Так же, как 
и сама жизнь: она стала более 
стабильной, спокойной, но не 
такой весёлой и увлекательной, 
как в студенческие годы.
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Текст:  Екатерина 
Переплавченко

НОВГОРОДСКИЕ легкоатлеты, 
среди которых были и  сту-
денты НовГУ, вернулись до-
мой со  Всероссийского тур-
нира по  лёгкой атлетике 
памяти заслуженного тренера 
России Юрия Красильникова. 
Соревнования проходили 
в столице Татарстана Казани 
14–16 ноября.

В течение трёх дней 1200 
спортсменов со всей России, 
а это 76 команд из 47 регио-
нов страны, соревновались 
в различных видах лёгкой ат-
летики. Состязались участни-
ки 2001–2006 годов рождения.

В состав новгородской ко-
манды вошли Валерия Петрова, 
Елизавета Богданова, Ирина 
Бойчук, Алина Новомлинская, 
Артём Добында, Егор Баранов, 

Евгений Малюков, Дмитрий 
Устинов.

Как прокомментировал ру-
ководитель Федерации лёгкой 
атлетики Новгородской облас-
ти Павел Савенков, сорев-
нования, в которых уча-
ствовали наши спортсме-
ны — это первый крупный 
старт зимнего соревнова-
тельного сезона. Он являет-
ся одним из этапов отбора в ко-
манды Новгородской облас-
ти для участия в Чемпионате 
Северо-Западного федерально-
го округа и Чемпионате России.

Студентка 3 курса кафедры 
физической культуры НовГУ 
Алина Новомлинская (тре-
нер Павел Савенков) в упор-
ной борьбе завоевала второе 
место в  беге на  400 метров. 
А в беге на 200 метров она по-
казала четвёртый результат.

Следующие старты у на-
ших легкоатлетов заплани-

рованы на середину декабря: 
соревнования «Звёзды сту-
денческого спорта» пройдут 
в Москве. Затем в Ярославле 
пройдёт отборочный тур СЗФО, 
по итогам которого спор-
тсмены должны отправиться 
на Чемпионат и  Первенство 
России по лёгкой атлетике.

По словам Павла Савенкова, 
у всех спортсменов есть хоро-
шие шансы отобраться на рос-
сийский уровень.

Текст:  Майя Субботина

СОСТОЯЛСЯ первый этап зим-
него сезона Студенческой 
гребной лиги (СГЛ). Этот се-
зон включает в себя пять эта-
пов и подразумевает греблю 
на специальных тренажёрах 
Концепт. Четыре этапа прохо-
дят на гребной базе в Великом 
Новгороде, а финальный  — 

в Санкт-Петербурге, где встре-
чаются все университеты 
России.

— Сейчас у нас прошёл пер-
вый этап, в котором приняли 
участие 40 спортсменов, де-
лившиеся на две категории — 
любители и гребцы. Студенты 
состязались в трёх дистанци-
ях на гребных эргометрах: 1500 
метров, 250 метров и эстафе-
та 4 х 250 метров, — расска-

зал официальный представи-
тель Студенческой гребной 
лиги НовГУ.

Лучшей среди девушек про-
фессионалов на 1500 метров 
стала Елизавета Афиркина 
со временем 5:23, вторая  — 
Анастасия Якунина с резуль-
татом 5:51, и на третьем мес-
те Анастасия Фёдорова. Её 
время — 6:07. Среди юношей 
профессионалов первое место 
на 1500 метров у Сергея Свилле 
4:57, второе у Аркадия Иванова 
с результатом 5:01, третье ме-
сто у Даниила Дуничева, его 
время 5:05.

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

  Алина Новомлинская добавила в копилку НовГУ серебро

  Впереди у гребцов ещё 4 отборочных этапа

Добежать 
до Чемпионата России

Студенческая гребная лига вошла 
в зимний сезон

Легкоатлеты НовГУ открыли сезон 
отборочных соревнований. С первого 
этапа новгородская студентка Алина 
Новомлинская привезла серебро.

Гребцы сменили воду на тренажёры и готовятся 
к соревнованиям в Санкт-Петербурге.

Павел Савенков
председатель Федерации 

лёгкой атлетики 
Новгородской области, 
директор Спортивного 

клуба НовГУ


